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■二孩一年·助孕门诊

本报记者 王小蒙

46岁想要二孩
“还是没跑赢时间”

今年46岁的章化梅（化名）
近两年来一直在与时间赛跑。
单独二孩政策出来以后，再要
一个的愿望，就在她心里播下
了种子。“女儿已经22岁要上大
学了，想着将来家里就剩我们
两口子，也怪冷清的。再说全家
也都盼着，能再给她添个弟
弟。”

尽管当时已经44岁，求子
心切的她，还是决定拼一把。取
了环之后就开始备孕，章化梅
没少吃各种补品，丈夫也戒了
烟酒积极配合。不过，努力了大
半年，却仍没传出好消息。“这
半年以来，婆婆时不时就会问
我有动静了没，连晚上做梦都
是怀上了。”一直沉寂的肚皮开
始让章化梅沉不住气，她跟丈
夫打算去医院看看，一检查丈
夫身体好好的，原来是她自己
身体不争气。

“检查是输卵管堵塞了，还
拿了一些促排卵的药，医生说
是会增加怀孕几率。”章化梅心
想，毕竟年龄在这摆着，不比年
轻时候，想要就有了。或许等输
卵管畅通后，宝宝就会听见她
的诚心召唤，能早点到来了。

不过，促排药吃了两三个
月，助孕的医生也换了好几个，
章化梅却一直没怀上。越来越
心急的她，把最后的希望寄托
在了辅助生殖技术上。“去年七
八月份，到了济南一家医院想
做试管婴儿，医生说不是输卵
管的问题，卵巢功能还可以，不
用做试管婴儿。”

因为盆腔有炎症，章化梅
拿了活血化瘀的中草药，并租
了一台仪器，每天按摩穴位30
分钟，坚持了三个月后，她终
于怀上了。“医生让我放宽心
再试试，没想到真就有了。”
从怀上宝宝那刻起，章化梅
就天天算着日子，不过高兴
劲还没过，5 0多天时宝宝还
是出了意外，胎停了。

“当时真的很崩溃，没想到
宝宝就这么走了。”章化梅忍痛
做了流产手术，天天以泪洗面，
隔了半年才缓过劲，打算再尝
试一下。不过就是这半年，她的
卵巢迅速老化。尽管医生告诉
她，试管婴儿不一定能帮得上
忙，她还是执意要尝试。

“从今年6月份开始打促
排针，一开始是300单位，后
来加到最大量375单位，连着
打了三个月，还是没能取出
卵子。”到了10月份，章化梅
不得不放弃，她说，最终还是
没跑赢时间。

助孕门诊挤满人
医生都顾不上喝水

“现在最不想过年、过生日
了，这些都在提醒我，我又老了
一岁，再要上宝宝的机会越来
越小。”10月27日上午十一点
半，山东大学附属生殖医院生
殖中心主任医师盛燕的诊室

内，挤着十几位等待的就诊者，
苏舒（化名）就是其中一位。今
年已经38岁的她，跟章化梅一
样在与时间赛跑。

“是不是没有着床？到底啥
原因没有怀上呢？”拿着冰冷的
显示未孕的检查结果，苏舒满
脸焦急地询问。让她难过和伤
心的是，胚胎明明已经成功移
植到体内，却依然没有发育。

“不要想得太多、有太大压
力，越是迫切地想怀上，往往
越是事与愿违。”盛燕安慰着
苏舒，放宽心或许就能怀上
了。而从医学角度来讲，并不
是每个移植到体内的胚胎都
能成功发育。

随着全面二孩政策的放
开，像章化梅和苏舒一样的高
龄女性燃起再做母亲的梦想，
从省内各地拥入济南的各大生
殖中心。

“今天上午人还算少的，
看了九十多个，以往人多的
时候都得上百。”送走当天上
午最后一位就诊者，盛燕看
了一眼墙上的钟表，时针指
向十二点。一上午的忙碌，她
没能喝上一口水、去一趟厕
所，不过她说，能准时看完病
号，这已经是近几个月来难
得的一天。

今年以来，盛燕明显感觉
工作量增加，最多时她一天要
看200个病号，其中三分之一
到一半的求孕者都是为二孩
而来。4 0岁以上的大龄求孕
者也较去年明显增多，“尤其
是年初政策刚放开的时候，
各个年龄段的都想来尝试一
下，40岁以上的能占到一半，现
在还时不时会碰到五十一二岁
的就诊者。”

同样忙碌着的，还有山东
中医药大学第二附属医院生殖
医学中心副主任医师张斌。“要
二孩的比去年增加一倍，门诊
量至少增加了三分之一。”他
说，大龄女性求孕的心理往往

比较迫切，因为怕绝经后再也
没机会，大都在尝试三个月至
半年不孕后，便会求助辅助生
殖技术。

解冻胚胎数量翻倍
捐精使用量增长明显

“孩子不在身边怕寂寞”
“退休了没事做”“孩子的孩子
不用自己带”……在盛燕接诊
的大龄女性中，她们要二孩的
理由各有不同，但再要一个孩
子的迫切心理却大抵相同。

今年已经 5 2 岁的程女
士，唯一的儿子在国外已经
成家，只有过年时才能回来
待几天。因为离得远，小孙子
也不用自己带，夫妻俩都觉
得家里冷冷清清，就想再要
个孩子。尽管医生不推荐她
做试管婴儿，她还是尝试了
两三次，接连的失败后，她打
算等待捐卵。

“因为卵巢功能不好，多
次 更 改 方 案 仍 然 难 以 再 孕
的，只好等待捐卵。”张斌说，
他的就诊者中，十个人中会
有两三个选择使用捐卵，不
过由于捐卵数量有限，时间
往往比较长。“即使等到捐
卵，高龄妊娠也会面临不少
风险。”他说。

随着二孩生育意愿的持续
释放，越来越多的冷冻胚胎相
继被激活。据山东大学附属生
殖医院统计，今年解冻胚胎的
数量，比去年约增加一倍，这些
大都是为要二孩。“一天会解冻
50多个，而在去年，一般每天解
冻30个左右。”

据盛燕介绍，尤其今年三
四五月份最为集中，很多之前
使用过辅助生殖技术的夫妇，
想用以前冷冻的胚胎再要一个
孩子。“以前做过试管婴儿的夫
妇，60%-70%的患者在新鲜胚
胎移植后都有剩余冷冻胚胎保
存。试管婴儿成功后，剩余的冷

冻胚胎就一直在保存着。这种
生育力的保存，在二孩政策放
开后得以快速释放。”

盛燕说，随着前来要二孩
的夫妇增多，指定编号的捐精
使用量，也较去年增长一倍
多。“指定编号的捐精一般只
提供给二孩夫妻，以前最多的
时候每月30多个，现在每天都
得去精子库一趟，每月多的时
候增加到80多个。”

超40岁女性
再孕成功率不超30%

因为大龄女性要二孩的
迫切心理，辅助生殖技术不免
被当成“万能法宝”，成为她们
寄予希望的“救命稻草”。

“电视上说60岁也能生，
我才51岁，身体也挺好，咋就
生不了呢？”前两天，刘女士找
到盛燕，希望通过试管婴儿，
再要个自己的宝宝，但细问之
下才知道，刘女士已经绝经十
年，这让盛燕哭笑不得。

“试管婴儿不是万能的，
我们也多次给求孕者解释，但
有一些还是不理解，因此被投
诉过好几回。”盛燕无奈地说，
随着女性年龄的增长和卵巢
功能下降，受孕成功率也直线
下降。即便运用试管等辅助生
育手段，40岁以上女性再孕的
成功率也不超过30%。

“一般我们都会告知就诊
者，可仍有一些评估卵巢功能
后并不适合，却执意想尝试
的。”盛燕说，这些大龄女性在
尝试两三次失败后，才渐渐放
弃。更多的则是多次注射促排
卵针，仍难以取到卵子，能走
入手术环节移植胚胎的，更是
少之又少。

“辅助生殖技术只是解决
怀孕障碍的一种办法，它不是
上帝，不是万能法宝。”张斌
说，不少人希望通过试管婴
儿，能“多快好省”地要上二

孩。28岁的敏敏已经有一个三
岁的女儿，家里因为拆迁分了
不少钱，她希望通过试管婴儿，
能够一下怀上两个儿子，张斌
告诉她，这是非分之想。

“一些夫妇想通过试管婴
儿追求‘双胎多子’，有人追求

‘马到成功’，有人追求‘精准到
位’，这都是不科学的。”张斌
说，像敏敏一样年轻却希望通
过试管婴儿一次怀俩的，专家
并不提倡。

“现实中双胎的增加，多与
辅助生殖技术与促排卵药物的
使用有关。因为多胎妊娠（包括
双胎）对母子均有很大风险，容
易发生流产、早产、出生低体重
儿等，并且孕妇并发症增多，所
以医生不建议为怀双胎而滥用
促排卵药物。”张斌提醒，促排
卵药物使用不当，还会导致卵
巢过度刺激综合征，更难怀孕，
求孕心切的女性不要盲目依赖
辅助生殖技术。

省省城城助助孕孕门门诊诊，，近近半半要要二二孩孩
40岁以上的求诊女性明显增多，50岁以上的也不少

51岁绝经十年却还想再要个宝宝，52岁唯一的孩子在国外觉得冷清想再要一个……全面二孩政策放开，不少高龄女性的“妈妈梦”再次被
点燃，随着年龄增大怀孕已非易事，辅助生殖技术成为她们寄予希望的“救命稻草”。记者从济南市各大生殖中心了解解到，从年初开始，门诊量
就较以往大幅增长，其中一半是为二孩而来。

10月27日上午，山大附属生殖医院等待就诊者挤满了大厅。 本报记者 王小蒙 摄
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